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 CONSTRUCCIÓN CRECERÍA 10 POR CIENTO 
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Pág:37 
Ciudad de México 

  

Este año, el sector tendrá un fuerte impulso, con una expectativa de crecimiento 
de 10%, debido al balance de 80% de obra privada y 20% de obra pública, afirmó 
Roberto Macías Quintanilla, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción Nuevo León. 
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Pág:22 
Estado de México 

  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
en la entidad, Arnulfo Martínez Sánchez, señaló que desde el inicio del sexenio 
federal la obra pública habido muy castigada y si bien han trabajado con algunos 
ayuntamientos, los proyectos no han sido suficientes para regresar a los niveles 
que había en 2018. "La inversión en infraestructura ha sido muy complicada y los 
recursos que se han destinado no han alcanzado para cubrir las necesidades, 
especialmente, porque la población ha ido creciendo y requiere de muchos 
servicios públicos. Aunado a que la obra nueva requiere de mantenimiento y 
muchas veces no sé da porque es muy caro". 
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Previo al día del gremio, la CMIC Edomex señaló que el sector está muy castigado 
este sexenio y no llegó a niveles de 2018. 
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A través del DOF se publica Proyecto de Norma Oficial Mexicana PROY-NOM-
005-ARTF-2023, Sistema Ferroviario-Operación-Pruebas de frenos de aire para 
trenes de carga-Disposiciones de seguridad. La elaboración la presente Norma 
Oficial Mexicana es competencia del Comité Consultivo Nacional de 
Normalización de Transporte Ferroviario (CCNN-TF) integrado por: la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción, Cámara Nacional de la Industria del 
Hierro y el Acero, Colegio de Ingenieros Civiles de México, A.C., entre otros. 
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A través del DOF se publica Proyecto de Norma Oficial Mexicana PROY-NOM-
006-ARTF-2023, Sistema Ferroviario-Operación-Equipo de arrastre ferroviario al 
servicio de carga-Disposiciones de seguridad. La elaboración la presente Norma 
Oficial Mexicana es competencia del Comité Consultivo Nacional de 
Normalización de Transporte Ferroviario (CCNN-TF) integrado por: la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción, Cámara Nacional de la Industria del 
Hierro y el Acero, Colegio de Ingenieros Civiles de México, A.C., entre otros. 
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A través del DOF se publica Proyecto de Norma Oficial Mexicana PROY-NOM-
007-ARTF-2023, Sistema Ferroviario-InfraestructuraDurmientes de madera-
Suministro, impregnación e inspección. La elaboración la presente Norma Oficial 
Mexicana es competencia del Comité Consultivo Nacional de Normalización de 
Transporte Ferroviario (CCNN-TF) integrado por: la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción, Cámara Nacional de la Industria del Hierro y el 
Acero, Colegio de Ingenieros Civiles de México, A.C., entre otros. 
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A través del DOF se publica Proyecto de Norma Oficial Mexicana PROY-NOM-
008-ARTF-2023, Sistema Ferroviario-Infraestructura Rieles-Soldadura. La 
elaboración la presente Norma Oficial Mexicana es competencia del Comité 
Consultivo Nacional de Normalización de Transporte Ferroviario (CCNN-TF) 
integrado por: la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Cámara 
Nacional de la Industria del Hierro y el Acero, Colegio de Ingenieros Civiles de 
México, A.C., entre otros. 
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El mercado premió los resultados financieros del primer trimestre de 2023 de 
Cementos Mexicanos (Cemex). Sus acciones ganaron 6.20%, a 11.47 pesos, en 
la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), tras reportar ganancias superiores en un 
14% entre enero y marzo pasados, las cuales ascendieron a 225.44 millones de 
dólares, frente al mismo periodo del 2022. El resultado, dijo la cementera 
regiomontana, fue impulsado principalmente por la variación positiva en 
resultados por fluctuación cambiarla a una menor alza en los costos de los 
materiales y el aumento en precios. Con la ganancia en Bolsa este martes, Cemex 
sumó 10,142 millones de pesos en su valor de mercado. Incluso, sus papeles 
alcanzaron un precio máximo intradía de 12.01 pesos, un alza de 11.20 por ciento. 
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** Ajuste en precio eleva flujo de Cemex. La cementera Cemex reportó que en el 
primer trimestre de 2023 obtuvo un flujo operativo (ebitda) de 733 millones de 
dólares, 7 por ciento mayor a lo reportado en igual periodo de 2022. La empresa 
mexicana destacó que esto fue por su ajuste en precios, disminución del impacto 
en costos, así como mayores contribuciones por su negocio de soluciones 
urbanas. 
** Inmuebles Carso logra 39% más ingresos. Inmuebles Carso, de Carlos Slim, 
reportó en el primer trimestre de 2023 ingresos por 2 mil470.3 millones de pesos, 
39.1 por ciento mayor a lo registrado en igual lapso del año pasado; esto fue por 
la venta de inventario inmobiliario y la ciclicidad de éste, el cual aumento de 223.8 
por ciento anual. Su flujo operativo fue 9.3 por ciento más a lo reportado entre 
enero y marzo de 2022. 
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En el primer trimestre del año, Vinte reportó un crecimiento de doble dígito en 
indicadores clave, de 17.2 por ciento en ingresos y 13.5 por ciento en EBIDTA, 
derivado de tener proyectos estratégicamente ubicados a las necesidades de la 
demanda y a un mayor conocimiento de los clientes basado en su plataforma 
tecnológica. "En medio de un entorno de contracción económica, reportamos un 
crecimiento sostenido, derivado a que nuestros proyectos habitacionales están 
estratégicamente ubicados en las zonas donde se produce 60 por ciento del 
nearshoring industrial del país, acercando a las familias a los centros de trabajo y 
servicios. "Además, Vinte cuenta con proyectos de gran magnitud en Quintana 
Roo, Cancún y Playa del Carmen, destinos que concentran 40 por ciento del 
turismo nacional", destacó Sergio Leal Aguirre, presidente del Consejo de 
Administración. 
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La inflación ha demostrado sor más empecinada de lo que esperaban los bancos 
centrales cuando los precios comenzaron a subir hace dos años. Ahora, algunos 
economistas creen saber por qué: los negocios están aprovechando una rara 
oportunidad para elevar sus márgenes de ganancia. De acuerdo con los 
economistas del BCE, los negocios han estado elevando sus ganancias. Eso, 
dijeron, fue un factor más importante para impulsar la inflación durante la segunda 
mitad del año pasado que el aumento a los salarios. "Ya llevamos casi dos años 
en ese entorno inflacionario... Hemos fijado precios de una manera muy proactiva, 
de manera que nuestros resultados no están sufriendo. Al contrario, están 
mejorando los márgenes", dijo Jan Philipp Jenisch, director ejecutivo del 
fabricante de materiales de construcción Holcim, en una llamada de ganancias 
reciente. 
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La percepción de los empresarios sobre su situación económica y la del país 
avanzó en abril, excepto en la industria manufacturera, según un sondeo del 
INEGI. En particular, la confianza empresarial de la industria de la construcción 
tuvo un avance de 0.6 unidades en abril y ligó cuatro meses al alza. Los cinco 
componentes que integran la confianza de los empresarios de la construcción 
avanzaron; destaca el de la situación futura de la empresa, con un alza de 0.8 
unidades. 
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El escándalo de corrupción inmobiliaria alcanzó al actual Alcalde panista de 
Benito Juárez, Santiago Taboada. El funcionario fue señalado ante la Fiscalía 
General de Justicia (FGJ) por un socio de la firma inmobiliaria City Towers por, 
presuntamente, incurrir en un esquema de simulación de obras relacionadas con 
el 19S, similar al que presuntamente utilizó el antecesor de Taboada en el cargo, 
Christian von Roehrich, quien actualmente enfrenta un proceso judicial en su 
contra. De acuerdo con el empresario, identificado por la Fiscalía como "Dionisio", 
en diciembre de 2018 Taboada le habría pedido rehabilitar edificios de la sede de 
la Alcaldía que habían resultado dañados por el sismo de 2017. Los trabajos de 
reconstrucción contarían con un presupuesto de 25.6 millones de pesos, los 
cuales serían pagados al constructor a través de empresas cercanas al Gobierno 
de la demarcación, narró "Dionisio" a la Fiscalía. 
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El alcalde de Benito Juárez, Santiago Taboada, fue acusado de participar en la 
red de corrupción inmobiliaria en la demarcación encabezada por el ex jefe 
delegacional Christian von Roehrich, quien está en prisión preventiva, y de la cual 
posiblemente se benefició el diputado federal del PAN Jorge Romero, informó la 
Fiscalía General de Justicia (FGJ), que procederá al aseguramiento de seis 
departamentos en el complejo City Towers. De acuerdo con las investigaciones, 
el alcalde y ex funcionarios de la demarcación "continuaron con el mismo modus 
operandi para llevar a cabo actividades ilícitas en el sector de bienes raíces y 
probablemente hacerse de manera irregular de diferentes inmuebles 
aprovechándose de su cargo". En su declaración ministerial, el socio mayoritario 
de ese desarrollo, Dionisio N, quien se acogió a un criterio de oportunidad, 
denunció que en diciembre de 2018, Taboada lo citó en sus oficinas para solicitar 
su "apoyo en la remodelación de la sede delegacional afectada por el sismo de 
2017. 
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La Alcaldía Miguel Hidalgo clausuró y revocó el Registro de Manifestación de la 
construcción de dos torres con departamentos en Paseo de la Reforma 2625, en 
la Colonia Lomas Altas. Reforma publicó que dicha obra avanzaba de manera 
irregular, pues no contaba con autorizaciones adecuadas. Además de que la 
Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial de la CDMX (PAOT) había 
pedido desde junio de 2022 a la Alcaldía revocar el Registro de Manifestación de 
Construcción Tipo B, el cual no es el correcto para ese tipo de obras. Incluso, un 
juez de distrito había hecho el mismo requerimiento ala demarcación. Ayer, la 
Alcaldía colocó sellos de clausura en la fachada de la obra; además, dio a conocer 
que revocó el permiso, el cual fue obtenido durante la Administración pasada. Los 
encargados del predio pretenden construir un desarrollo inmobiliario que requiere 
de un Registro Tipo C, recordó. 
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Nuevo León no aprende de los errores del pasado. Miles de viviendas 
abandonadas, en los municipios de la Zona Periférica (ZP) y Zona Metropolitana 
de Monterrey (ZMM), evidencian que se ha tenido un crecimiento horizontal 
desordenado, sin una verdadera planeación. La falta de una oferta de movilidad 
eficiente para los habitantes, carencia de escuelas, hospitales y otros servicios en 
estas comunidades, obliga a los ciudadanos a abandonar las viviendas por la 
ausencia de equipamiento urbano que mejore su calidad de vida. Una 
investigación de Reporte índigo reveló que existen un total de 250 mil viviendas 
de interés social deshabitadas en 16 municipios de la ZP y ZMM, lo que genera 
problemas de seguridad, basura, venta de drogas y ocupación ilegal de las casas 
para delinquir. Todos ellos son problemas mayores que se han ocultado. La mayor 
problemática está en la zona de la periferia, donde se construyen las casas de 
interés social. 
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 NEARSHORING IMPULSA NAVES INDUSTRIALES DE LA REGIÓN BAJÍO 
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El nearshoring continúa generando dinamismo e impulso, ya que en el primer 
trimestre del 2023 la región del Bajío presentó indicadores de recuperación en 
cuanto al arrendamiento de naves industriales Clase A, detalló Newmark. De 
acuerdo con el reporte de la plataforma, de enero a marzo, los estados de 
Guanajuato, Querétaro y Jalisco concentraron un inventario clase A de 20.7 
millones de metros cuadrados. La concentración de este inventario derivó 
principalmente de la relocalización de las empresas y a que la región es atractiva 
por su vocación industrial, como los sectores automotriz, de logística y de e-
commerce. El director para el sector industrial de Newmark, Abraham Fernández, 
pronostica que la demanda de espacios industriales en la región incremente a lo 
largo de este año, robustecida en particular por el anuncio de la nueva planta de 
Tesla y el crecimiento de los fabricantes de equipos originales ya instalados en 
estados como Guanajuato y Querétaro. 

  

Ir al Índice 

  

INFRAESTRUCTURA 
 

https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=03/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230503&ptestigo=NVO_PLANO_199322619_9560.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=03/05/2023#Indice
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A dos años del colapso de una trabe del tramo elevado de la Línea 12 del Metro, 
ocurrido el 3 de mayo de 2021, ni la promesa de justicia para las víctimas ni la de 
su operación completa se han cumplido. En junio de 2021, un mes después del 
siniestro que dejó 26 muertos y 103 personas lesionadas, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador aseguró que la Línea Dorada comenzaría a operar por 
completo a mas tardar en un año, lo que se cumplió casi 19 meses más tarde... y 
a medias. El 15 de enero de 2023, el tramo subterráneo fue reabierto al público y, 
desde entonces, sólo se encuentran en operación 9 de las 20 estaciones de la 
línea. El resto sigue sin una fecha exacta para comenzar a funcionar, aunque el 
Gobierno capitalino asegura que los trabajos en el tramo elevado presentan un 
avance de 65 por ciento. En tanto, víctimas del desplome siguen exigiendo justicia 
por el caso, pues hasta el momento no se ha sentenciado a ningún responsable 
por los hechos. 
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Sin un solo detenido o sentenciado y con el tramo elevado de la Línea 12 del 
Metro aún cerrado, hoy se cumple el segundo aniversario de la tragedia en la 
Línea Dorada que mató a 26 personas y causó lesiones a más de 100. Entre 
exservidores públicos y particulares 10 personas están vinculadas a proceso por 
homicidio y lesiones culposas, entre ellos Enrique Horcasitas, exdirector del 
Proyecto Metro. Ninguno tiene prisión preventiva. La fiscalía capitalina ni siquiera 
imputó a las empresas constructoras (que, de origen, construyeron mal la 
estructura elevada que se desplomó, en la inter estación Olivos-Tezonco), ni a 
sus empleados. Y es que la mayoría de víctimas directas (heridos) e indirectas 
(familiares de los fallecidos) fueron indemnizadas económicamente por los 
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consorcios y, con ello, se extinguió la acción penal contra las empresas y sus 
empleados. La fiscalía que encabeza Ernestina Godoy reconoció que se privilegió 
la reparación del daño a las víctimas sobre la acción penal contra los 
responsables, ya que esto implica largos procesos judiciales. En un comunicado, 
la fiscalía afirmó que "ha logrado la firma de 117 acuerdos reparatorios entre 
víctimas directas e indirectas con las empresas constructoras". 
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A dos años de la tragedia de la Línea 12 del Metro, que dejó 26 personas 
fallecidas y más de un centenar lesionadas, 10 funcionarios fueron imputados, 
aunque siguen en libertad y sin sentencia. "Nos engañaron. (...) Estamos 
condicionados a no decir nada", lamentó una de las víctimas bajo anonimato. 
Quienes acordaron la reparación del daño señalaron que a algunos les dieron 
únicamente cinco terapias sicológicas, otros recibieron de entre 50 y 100 mil 
pesos como máximo. Ayer, la Fiscalía General de Justicia (FGJ) comunicó que se 
ha privilegiado la reparación del daño, a través de la firma "de 117 acuerdos 
reparatorios". Los exfuncionarios investigados son: Enrique Horcasitas, exdirector 
del Proyecto Metro; Héctor Rosas, exsubdirector de Obra Civil del Proyecto Metro; 
Juan Antonio Giral y Mazón, exdirector de Diseño de Obras Civiles. Moisés 
Guerrero, exdirector de Construcción de Obras Civiles; Enrique Baker, 
exsubdirector de Ingeniería; Guillermo Leonardo Alcazar, director Responsable 
de Obras Inducidas de la Línea 12. 
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La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, reiteró que no hay riesgo en el tramo 
elevado de la Línea 9 del Metro; sin embargo, dijo que se realizará un nuevo 
estudio con expertos en la zona. La mandataria recordó que desde el inicio de su 
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administración se han hecho revisiones a esta zona, la cual "tiene hundimientos 
diferenciales como otras zonas de la Ciudad". Cuestionada sobre el llamado del 
Sindicato Nacional de Trabajadores del Sistema de Transporte Colectivo Metro 
para suspender el servicio en esta línea, insistió en que se ha trabajado en la 
revisión del tramo elevado de la Línea 9. "Se ha estado trabajando con distintos 
expertos estructuristas, se hizo en particular en una zona ya una obra, en algunos 
de los puentes también se pusieron algunas placas que mitigan el movimiento en 
algunos puentes y se está trabajando", comentó. 

Ir al Índice 

  

 
 URGE MH A REUBICAR POSTE DE CABLEBÚS 

  

Reforma/ Dana Estrada 
Nota Informativa 
03/05/2023 
Ciudad 
Dana Estrada 
Pág:1 
Ciudad de México 

  

La Alcaldía Miguel Hidalgo urgió al Gobierno capitalino a establecer una nueva 
ubicación para el poste de la Línea 3 del Cablebús que la Secretaría de Obras y 
Servicios (Sobse) busca colocar al interior de un plantel educativo. El titular de la 
demarcación, Mauricio Tabe, subrayó que la Administración local no informó a la 
Miguel Hidalgo sobre las obras que se realizan en una cancha deportiva 
recientemente remodelada de la escuela El Pipila, de la Colonia Ampliación Daniel 
Garza. "Quiero dejar muy claro que estamos en contra de que se coloque ese 
pilote y esa columnas de la obra del Cablebús, que está a cargo del Gobierno de 
la Ciudad", apuntó Tabe en un mensaje compartido a través de las redes sociales 
de la Alcaldía. 
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 ANUNCIA LÓPEZ OBRADOR INVERSIÓN EXTRANJERA DE 14 MIL MDD EN 
SONORA 
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A través de sus redes sociales, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
sostuvo que le "dieron la buena noticia de que la empresa Pacific Limited 
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construirá en Sonora un gasoducto y una planta de licuefacción, cuya inversión 
asciende a 14 mil millones de dólares". Además, dijo que se iniciaron acuerdos 
de cooperación entre los trenes Maya y Transístmico con la empresa ferroviaria 
Canadian Pacific Kansas City. Por otro lado, durante su conferencia matutina, 
informó que con la finalidad de lanzar el proyecto de un tren rápido México-
Querétaro, se reunirá con directivos de las dos empresas ferroviarias que tienen 
las concesiones de esta vía para avanzar en las definiciones del proyecto 
ejecutivo. 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador indicó que su gobierno respetará la 
decisión de Washington de enviar mil 500 soldados adicionales a su frontera con 
México ante el inminente incremento de la migración irregular por el levantamiento 
de las restricciones del Título 42, el próximo día 11. El mandatario federal recibió 
ayer en privado en Palacio Nacional a la asesora de la Casa Blanca para 
Seguridad Nacional, Elizabeth Sherwood-Randall, quien expresó a la delegación 
mexicana "lo que ya es una preocupación, que es el aumento del flujo de personas 
provenientes de Venezuela y otros países que están llegando a la frontera sur de 
Estados Unidos y que están cruzando territorio mexicano", detalló el canciller 
Marcelo Ebrard, presente en el intercambio con los funcionarios estadunidenses. 
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El Presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó ayer que la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), actúa de forma tendenciosa y 
poco profesional. Sin mencionar alguna acusación en concreto, el Mandatario 
cuestionó la actuación del organismo, ni que achacó atacar a su Gobierno. "No 
actúa con profesionalismo", sostuvo. -¿México tiene que salir del pacto de San 
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José? -se cuestionó. "No, para nada, que vengan, pero actúan de manera 
tendenciosa, fíjense, sí, sí. No son confiables", respondió. En conferencia, López 
Obrador sostuvo que opositores a su Administración, como el senador Emilio 
Álvarez Icaza, tienen influencia en las determinaciones de instancias como la 
CIDH. 
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Un grupo de empresas, cuyos dueños o socios son identificados como amigos o 
conocidos de Andrés López Beltrán, hijo del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, han obtenido contratos del Gobierno federal por más de 100 millones de 
pesos, de acuerdo con un reporte del portal Latinus. Conforme lo difundido por 
Carlos Loret en Latinus se trata de tres compañías que han conseguido distintos 
contratos públicos. Una es AZ Gerencia de Proyectos; otra, es Organismo 
Promotor Logístico, y la última es VEA Arquitectos. Las tres registran la misma 
dirección -Veracruz 69 en la Condesa, en la CDMX-, y tienen otras cuatro 
subempresas. 
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Con el tiempo encima, la construcción del Tren Maya avanza al tiempo que se 
han "disparado" los recursos públicos que se le destinan al principal proyecto 
ferroviario del presidente AMLO, como resultado de los diversos cambios hechos 
sobre la marcha (como la electrificación de la mitad de los 1,500 km y lo cambios 
de trazo y método constructivo en los tramos 5 y 6, en Quintana Roo). En agosto 
del 2018, el mandatario anunció la ampliación de 900 a 1,500 km el recorrido del 
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tren, lo que requeriría de una inversión de entre 120,000 y 150,000 millones de 
pesos (a pesar de que los primeros estudios técnicos para definir el costo se 
iniciaron en el 2019), mismos que provendrían de recursos públicos y privados. 
Sobre la evolución del avance físico de la obra y su costo solamente es posible 
tener detalles en los informes trimestrales acerca de la situación económica, las 
finanzas y la deuda públicas que publica la SHCP, el más reciente es el 
relacionado con el periodo enero-marzo del 2023. 
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Los menores recursos destinados a inversiones físicas, centradas en Petróleos 
Mexicanos (Pemex), y en Turismo, por el Tren Maya, marcaron los subejercicios 
reportados por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) durante el 
primer trimestre de 2023. Al respecto, el subsecretario del ramo, Gabriel Yorio 
González, enfatizó que "el programa económico de este año está blindado, no 
tiene desviaciones ni por el lado de los ingresos ni por el lado del gasto". Durante 
los tres primeros meses del año, el gasto neto pagado fue de un billón 868 mil 
156 millones de pesos, monto inferior en 190 mil 527 millones de pesos a lo 
previsto en el programa, y también 3.7 por ciento por debajo de lo registrado en 
el periodo comparable de 2022, consignó la dependencia. La mayor parte del 
subejercicio, 160 mil 955 millones de pesos, correspondieron a gasto 
programable, rubro en el que se concentran los recursos destinados a proveer de 
bienes y servicios a la población, incluido el financiamiento de programas 
sociales, y en general a la operación de las dependencias. 
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Si México pasa una revisión técnica y la auditoria final para recuperar la categoría 
uno en aviación, se elevará la oferta de vuelos a Estados Unidos y bajarán los 
precios de los boletos, considera Rogelio Jiménez Pons, subsecretario de 
Transportes del gobierno federal. En entrevista, el funcionario de la Secretaría de 
Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) destacó que la reciente 
aprobación de los cambios en la ley de aviación por parte del Poder Legislativo 
ayudarán en este proceso ante la Administración Federal de Aviación de Estados 
Unidos (FAA). Jiménez Pons comentó que una vez publicadas en el Diario Oficial 
de la Federación, se prevé que sea el próximo 15 de mayo cuando se dé la 
auditoria final de la FAA a la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), organismo 
que forma parte de la SICT. 
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 RICOS Y PODEROSOS / SEGURIDAD AÉREA, CATEGORÍA 1: ¿FIN DE LA 
PESADILLA? 

  

El Economista/ Marco A. Mares 
Columna 
03/05/2023 
Empresas y Negocios 
Marco A. Mares 
Pág:26 
Ciudad de México 

  

México ya cumplió con los requisitos para recuperar la Categoría 1 en seguridad 
aérea, dijo de manera enfática el presidente Andrés Manuel López Obrador, en 
su conferencia mañanera del pasado primero de mayo. Previamente, el secretario 
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño Lara anticipó que 
la primera auditoría de la Federal Aviation Administration (FAA) de EU, a México, 
se realizaría el próximo 15 de mayo, por lo que es factible que la categoría 1, se 
recupere, para el mes de junio (...) Son modificaciones a la legislación que 
establecen diversas medidas para recuperar la Categoría 1. Entre ellas, otorgan 
facultades a la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) para autorizar, regular, 
vigilar, supervisar y certificar las actividades relativas a la aviación civil. Los 
cálculos al interior de la SICT es que las leyes modificadas, aprobadas por el 
legislativo, se publiquen mañana jueves 4 de mayo en el Diario Oficial de la 
Federación (...) 
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Empresas y Negocios 
Karol García 
Pág:PP-26 
Ciudad de México 

La estatal eléctrica informó en su reporte trimestral que este resultado obedeció 
la utilidad cambiaria frente al dólar, mejores ingresos en venta de energía y su 
transporte para terceros. La Comisión Federal de Electricidad (CFE) obtuvo un 
rendimiento neto de 32,114 millones de pesos en el primer trimestre del año, 
monto que equivale a 3.7 veces el resultado del año anterior, gracias a una utilidad 
cambiaria frente al dólar, mejores ingresos en venta de energía y a menores 
costos del gas natural y otros energéticos, según sus informes. De enero a marzo 
de 2023, la estatal eléctrica tuvo ingresos totales de 148,767 millones de pesos, 
lo que representa un incremento de 7.1% en comparación con el año anterior. 
Este resultado obedeció a un aumento de 13.5% en los ingresos por la venta de 
energía, equivalente a 12,898 millones de pesos, derivado de una mayor 
demanda de electricidad, en sintonía con la expansión de la economía mexicana 
post pandemia, así como a un crecimiento de 49.0% en los ingresos por transporte 
de energía. 
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 LOGRA CFE UTILIDAD DE 32.1 MIL MDP AL 1T23 
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Nota Informativa 
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Pág:10 
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La Comisión Federal de Electricidad (CFE) registró utilidades por 32 mil 113 
millones de pesos (mdp) durante el primer trimestre de 2023, lo que representó 
un incremento de 270 por ciento respecto al mismo periodo del año anterior, 
cuando tuvo ganancias por 8 mil 659 millones de pesos. Así, la empresa que dirige 
Manuel Bartlett reportó su mejor inicio de año desde 2017, cuando logró 36 mil 
332 millones de pesos. Los números positivos en los registros contables de la 
CFE se debieron a más ingresos, menores costos de operación y a un beneficio 
por la fluctuación cambiaría. De manera desagregada se pudo observar que los 
ingresos acumulados de la CFE al cierre del primer trimestre de 2023 ascendieron 
a 148 mil 766 mdp, un incremento anual de 7.1 por ciento. 
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03/05/2023 
Urbes y Estados 
Sin autor 
Pág:37 
Ciudad de México 

Debido a los beneficios ambientales, económicos y sociales, es urgente que en 
México se modifique la NOMO 1 6 y se permita su empleo como oxigenante de 
las gasolinas a 10%, principalmente en grandes áreas metropolitanas como 
CDMX, Gdl y Mty, según la IP. 
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El megayacimiento Zama, considerado como la nueva 'joya petrolera' -
descubierto por el consorcio liderado por Talos Energy y compartido con Pemex- 
ha ayudado a recuperar las reservas de hidrocarburos para este año, de la mano 
con Tupilco Profundo, un campo de la petrolera estatal. La Comisión Nacional de 
Hidrocarburos (CNH) reportó un incremento en las reservas, con lo que se logro 
revertir la caída de años anteriores. "Se está logrando revertir la tendencia de 
declinación histórica que resulta un incremento aproximado del 5 por ciento de 
incremento en aceite; casi 2 por ciento en gas y 4.1 por ciento en petróleo crudo 
equivalente; asimismo, tenemos importantes descubrimientos los cuales integran 
valores de reservas como Zama y Tupilco", apuntó Alan Barkley, director general 
de reservas de la Unidad técnica de extracción y su supervisión de la CNH. 
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 MARINOS BUSCAN REPARAR LOS BUQUES DE PEMEX 

  

El Universal/ Ivette Saldaña y Roberto Jiménez 
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Pág:PP-21 
Ciudad de México 

  

En línea con la militarización de proyectos estratégicos del actual gobierno, 
infraestructura clave de Petróleos Mexicanos (Pemex) para dar mantenimiento a 
su flota mayor y menor estaría a punto de pasar a manos de la Secretaría de 
Marina (Semar). Lo anterior, si prospera la solicitud de esa secretaría para que 
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quede bajo su control el Centro de Reparaciones Navales (Cerenav) de Pemex, 
ubicado en Ciudad Madero, Tamaulipas, también llamado Dique Seco. De 
acuerdo con documentos en poder de El Universal, así como de fuentes que 
conocen la operación del centro, el pasado 17 de marzo, a través del oficio 
número 866, el secretario de Marina, José Rafael Ojeda Durán, se dirigió al 
secretario técnico del Consejo de Seguridad Nacional, para solicitar su apoyo para 
convocar al organismo para que se conociera, votara y sancionara que el Cerenav 
"sea considerado como recinto de seguridad nacional y transferir ese activo para 
su uso y usufructo a esta Secretaría de Marina". En la carta, argumentó que ello 
"permitirá contribuir al desarrollo de la industria naval", ya que "el Cerenav 
presenta una falta de mantenimiento correctivo a sus instalaciones". 
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 PEMEX PIDE A CITIBANAMEX LA DEVOLUCIÓN DE 7 MIL MDP 
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Petróleos Mexicanos (Pemex) presentó una demanda contra Citibanamex para 
recuperar 7 mil 406 millones de pesos correspondientes al pago ilegal que el 
banco realizó como cesionario de derechos de cobro de facturas de 
Oceanografía, pese a que el concurso mercantil en el que estaba la empresa 
naviera lo impedía La petrolera informó que con ello exhibió el cobro indebido de 
facturas y fideicomisos por parte de la institución financiera en contra de las 
medidas cautelares impuestas por el juzgado tercero de distrito en materia civil 
de Ciudad de México, en el concurso mercantil 265/2014-VI. Estas medidas 
prohibían específicamente el pago a terceros, según se indica en el requerimiento 
de pago emitido por Pemex La solicitud de la empresa productiva del Estado para 
que Citibanamex le devuelva los fondos que cobró indebidamente por facturas y 
fideicomisos generó la posibilidad de un cuarto juicio en el que el banco, en 
calidad de fiduciaria, tendrá que explicar. 
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Enrique Torres 
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La Confederación de Cámaras Industriales de los Estados Unidos Mexicanos 
(Concamin) y Huawei firmaron un convenio de colaboración para que la industria 
sume elementos como la robótica, el internet de las cosas y la digitalización a sus 
procesos. 
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Por la forma en la que el Congreso de la Unión avaló cambios a diversas leyes, 
la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) confió en que la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) revise lo aprobado y retire 
cualquier iniciativa que sea inconstitucional. En un comunicado, el organismo 
señaló que el recién terminado periodo de sesiones en el Congreso estuvo 
marcado por la radicalización, la polarización y posibles fallas procesales que 
pudieran derivar en ilegalidades. Por esto, rechazó el comportamiento de los 
legisladores al ir en contra de la voluntad ciudadana y la Constitución. 
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(...) Empresarios afiliados a la Confederación Patronal de la República Mexicana 
en Jalisco denunciaron que la actual dirigencia se mantiene secuestrada por un 
grupo encabezado por Juan Arturo Covarrubias Valenzuela, quien con una 
"dirigencia a modo" usa el prestigio de esa institución para "negocios oscuros" con 
gobiernos municipales, así como el estatal y federal. Los denunciantes señalan a 
la empresa Extra A. C., propiedad de Covarrubias Valenzuela, que pasó de 
"presuntos apoyos" a periodistas a "bajar" recursos públicos federales, plantar 
arbolitos, hacer negocios, influir en el poder y obtener exenciones de impuestos. 
Además, comentan que el organismo es utilizado para "empujar" cuadros 
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cercanos a Covarrubias a diversos cargos de elección popular. Es el caso de 
Pablo Lemus Navarro, actual presidente municipal de Guadalajara y exalcalde de 
Zapopan, además de otros que fueron colocados como diputados locales y 
alcaldes que son conocidos como integrantes del llamado "Cártel Coparmex". 
¿Hará algo la Corparmex nacional? 
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** La renuncia de Martha Delgado a la Cancillería tiene una sola lectura: Marcelo 
Ebrard va con todo por la candidatura presidencial de Morena (...) Este 
movimiento significa un reto para Claudia Sheinbaum y para Mario Delgado. Para 
la jefa de Gobierno, porque anda haciendo campaña desde su privilegiada 
posición (...) Y para el dirigente nacional de Morena, porque justamente él se ha 
negado a pedir que las corcholatas se separen de sus cargos para contender por 
la candidatura. Un dato muy interesante es que tanto Ebrard como su equipo 
están convencidos de que pueden dar la pelea y que nada está decidido todavía 
(...) y por eso están presionando para que haya piso parejo en la competencia (...) 
 
** Una de dos: o la consejera jurídica de la Presidencia de la República, María 
Estela Ríos González, no sabe cómo funciona la Suprema Corte... o alguien en 
Palacio Nacional está usando su nombre para atacar al Poder Judicial con 
mentiras y muy mala fe. Porque la Consejería Jurídica reclamó airadamente que 
se "filtrara" el proyecto del ministro Alberto Pérez Dayán para anular el Plan "B" 
electoral. Según esta oficina de Palacio Nacional, al conocerse el texto, se viola 
el principio de imparcialidad (...) En realidad el procedimiento de dar a conocer 
proyectos es habitual en la Corte (...) 
 
** ¡Ah, caray! Ahora resulta que él panista Francisco García Cabeza de Vaca es 
todopoderoso. Al menos eso dicen los morenistas en Tamaulipas tratando de 
lavarse las manos de la crisis de seguridad en el estado. Cuando era gobernador, 
lo acusaban de no poder controlar a la delincuencia (...) Y ahora que gobierna 
Américo Villarreal, los mismos morenistas acusan a Cabeza de Vaca de estar 
detrás de los narcobloqueos y enfrentamientos en la entidad (...) 
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** La jueza Décimo Séptimo de Distrito en materia administrativa, Celina Angélica 
Quintero, dio 48 horas a la Junta de Coordinación Política del Senado para que 
nombre al comisionado del Inai (...) La oposición está lista. Por su parte, los 
senadores de Morena y sus aliados tienen la orden del Ejecutivo de no aprobar 
los nombramientos (...) Si el Senado no cumple con la orden de la jueza, deberá 
pagar una multa. Nos hacen saber que, mantener el "mundo ideal" solo costaría 
unos 100 mil pesos (...) 
 
** Nos cuentan que (...) el viernes con el presidente, hubo caras largas de 
senadores llamados radicales que desde hace varios meses iniciaron una 
campaña para calificar a Ricardo Monreal de traidor. Nos dicen legisladores 
asistentes que lo que esperaban fuera una cena de negros contra el zacatecano, 
terminó como la parábola bíblica del regreso del hijo pródigo, lo cual indigestó a 
varias senadoras y senadores morenistas que (...) se siguen considerando 
traicionados por Monreal, grupo al que ahora se sumaron los senadores de 
oposición. 
 
** En el Estado de México, el equipo de Alejandra del Moral asegura tener 
diversos sondeos, de encuestadoras reconocidas, que ponen a la candidata 
aliancista cada vez más cerca en la intención de voto de la abanderada de Morena 
(...) No obstante, nos hacen ver, doña Alejandra ha solicitado a sus colaboradores 
no distraerse con esos números que representan una fotografía de un solo 
momento; porque la única encuesta importante será la del 4 de junio (...) 
 
** (...) El bloque de contención del Senado alista la ruta para impugnar ante la 
Corte la sesión de la llamada "noche negra", ocurrida el viernes y la madrugada 
del sábado. Los senadores de oposición aseguran tener los argumentos para 
invalidar las reformas que aprobaron Morena y sus aliados. Aseguran que las 
irregularidades y violaciones que tienen documentadas hacen palidecer a las 
cometidas en el Plan B. Dicen que lo del "Plan B" fue cosa de "niños de pecho", 
comparado con la noche negra. 
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** Que la secretaria general de Morena, Citlalli Hernández, puso un "hasta aquí" 
a las agrupaciones políticas que operan en nombre de la 4T y se dicen cercanas 
a las corcholatas, pero que no forman parte del partido, y las llamó oportunistas. 
"No forman parte del movimiento, no lo representan y mucho menos lo van a 
substituir" (...) 
 
** Que el líder de Morena en la Cámara de Diputados y aspirante al gobierno de 
Puebla, Ignacio Mier, presumió el lunes una fotografía de su reunión con el 
mandatario de la entidad, Sergio Salomón Céspedes, con la frase de que "la 
comunicación es fundamental para fortalecer el proyecto de la 4T", por lo que el 
gobernador se apresuró ayer a aclarar que en el encuentro solo se trataron temas 
legislativos (...) 
 
** Que por cierto, hablando de apoyos de los que se deslinda Morena, ahora corre 
por redes sociales un video con un cóver de "Ella baila sola", del cantante Peso 
Pluma, pero promoviendo a la jefa de Gobierno capitalino: "Compa, ¿qué le 
parece la Claudia? / La que anda luchando con AMLO y la 4T. / Ella, ella sabe 
que es muy fuerte / y que todos la respetan porque sabe trabajar (...) 
 
** Que ante el Consejo de la Judicatura Federal que preside la ministra Norma 
Piña Hernández llegó una queja el 24 de abril de este año, con folio 
7374553/2023, en la que se devela el modus operandi de trato preferencial que 
se presume otorga el titular del Instituto Federal de Especialistas Mercantiles, 
Édgar Manuel Bonilla, para hacer trajes a la medida a despachos de abogados 
como Rivera Gaxiola y Jaime Guerra (...) 
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** 1. La oposición no hizo prácticamente nada para defender lo que se veía venir 
tras tomar la tribuna en la sede del Senado. Se quedaron con eso. Al elegirse la 
antigua Casona de Xicoténcatl como sede alterna para la discusión de los temas 
pendientes, que se aprobaron vía fast track por el bloque aliado a Morena, los 
opositores no movieron un dedo. El argumento de que serían aplastados se 
invalida ante un interlocutor como Ricardo Monreal, quien, en su autonomía, 
siempre ha reconocido el papel de las minorías y ha permitido que se abran los 
márgenes. Aliado de la concertación, les hubiera propuesto llegar más lejos (...) 
 
** 2. El ministro Alberto Pérez Dayán propone invalidar la primera parte del decreto 
del plan B de la reforma electoral que incluye las leyes generales de 
Comunicación Social y de Responsabilidades Administrativas. En su proyecto, 
señala que el Poder Legislativo cometió violaciones graves a los artículos 71 y 72 
de la Constitución. Según el ministro, la iniciativa no se conoció ni se publicó con 
la anticipación debida, lo que atenta contra el principio de deliberación informada 
y democrática, así como los derechos de la representación popular (...) 
 
** 3. Andrés Atayde, del PAN; Israel Betanzos, del PRI, y Nora Arias, del PRD, 
líderes en la capital, firmaron un pacto para llevar la alianza Va por la Ciudad de 
México hasta las elecciones de 2024. Sacaron pecho al recordar su victoria en 9 
de las 16 alcaldías y 15 de los 33 distritos locales en 2021. Ahora, estos insólitos 
compañeros de viaje buscan no sólo repetir la hazaña, sino formar gobiernos de 
coalición y fortalecer la alianza parlamentaria. ¿Será que estos políticos de antaño 
encontraron la fórmula mágica para contrarrestar la hegemonía de cierto partido 
en la capital? (...) 
 
** 4. Jesús Óscar Navarro Gárate, exdirector de Finanzas de Segalmex, y dos 
exfuncionarios más recuperaron su libertad tras no ser vinculados a proceso por 
el desfalco millonario en la institución. Sin embargo, Édgar Armenta Peralta, 
representante legal de Grupo Vicente Suárez 73, fue vinculado a proceso, junto 
con René Gavira Segreste, exdirector de Finanzas de Segalmex. 
Sorprendentemente, Ignacio Ovalle, primer director general de la institución 
designado por el Presidente, no enfrenta ninguna acusación penal, a pesar de 
que el mandatario admitió que se rodeó de malas compañías y "se confió" (...) 
 
** 5. Aunque Alejandro Moreno puede anotar en su currículum que la autoridad le 
permitió quedarse al frente del PRI hasta 2024, su panorama en las cuatro 
paredes del PRI ya es desolador. Con coronas fúnebres y pancartas, militantes 
del partido mostraron su rechazo por la determinación del tribunal de avalar la 
prórroga de Alejandro Moreno y Carolina Viggiano Austria en la dirigencia 

  



 

nacional. Fue en la sede del priismo estatal en Pachuca, Hidalgo, donde colocaron 
su duelo (...) 
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** Con respecto al proceso de selección de candidato presidencial de Morena ya 
es tiempo de definiciones. Los que quieran competir de verdad, y no ser 
comparsas, tienen que comenzar a poner toda la carne en el asador. De ahí la 
relevancia de la renuncia de Martha Delgado a su cargo de subsecretaría en la 
cancillería para dedicarse de tiempo completo al proyecto de Marcelo Ebrard para 
el 2024 (...) Ya se verá en los próximos días de qué manera puede ayudar a su 
ex jefe. Por lo pronto, su paso por la Secretaría de Relaciones Exteriores deja una 
honda y positiva huella. 
 
** En su conocido afán de tirarle línea a los medios (...) el presidente López 
Obrador dio recomendaciones sobre la cobertura de las crisis de seguridad en los 
estados de Tamaulipas y Guerrero, ambos gobernados por morenistas. En el 
estado fronterizo se habló de una lanzada del ex gobernador Cabeza de Vaca, lo 
que le permitió al panista salir a las redes para responder las alusiones (...) El 
caso de Guerrero es esencialmente político porque se trata de un jaloneo entre 
alcaldes de diversos partidos de localidades de la región de Tierra Caliente contra 
el gobierno estatal (...) 
 
** El electorado de la CDMX es informado, exigente y cree en el poder del voto 
para premiar o castigar a políticos y partidos (...) De modo que es complejo 
adelantar lo que pueda ocurrir en el 2024. Para mejorar sus posibilidades de 
triunfo PAN, PRI y PRD decidieron que buscarán competir juntos (...) Dicen los 
que saben que las posibilidades reales de triunfo de cada alianza se sabrán hasta 
conocer el nombre de los candidatos, terreno en el que puede haber grandes 
sorpresas (...) 
 
** En el tema de la migración de Estados Unidos emanaron dos noticias: una 
buena y otra mala. La buena es que el día 11 de este mes concluye la vigencia 
del Título 42 que incluye medidas draconianas para expulsar migrantes con el 
pretexto de los riesgos de la pandemia (...) La noticia mala es que muchos 
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migrantes piensan que se abre la oportunidad de cruzar con más facilidad a 
territorio norteamericano y comienzan a concentrarse en la frontera mexicana (...) 
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Haberse confrontado con la Corte y emprender una campaña de ataques contra 
sus ministros y juzgadores, a partir de acusaciones genéricas de corrupción y 
señalamientos personales a la ministra presidenta, serán sin duda una de las 
estrategias políticas más costosas para el presidente López Obrador en la recta 
final de su sexenio (...) Los resultados de la soberbia presidencial y de la invasión 
de poderes en que ha incurrido el Presidente se han visto ya en varios fallos 
adversos de la Suprema Corte, sobre todo en los temas recientes de la 
militarización de la Guardia Nacional; pero lejos de amainar en sus críticas y 
señalamientos públicos, desde Palacio Nacional se ordenó interrumpir toda forma 
de diálogo con los ministros (...) La Corte ha comenzado ya el análisis del llamado 
Plan B (...) Es muy probable que en el caso del Plan B electoral le esperen a 
López Obrador un par de reveses que echarían para atrás todos los cambios con 
los que se propuso debilitar al INE (...) 
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Por segundo día consecutivo, el presidente Andrés Manuel López Obrador estalló 
en contra del gobierno de Estados Unidos y anunció que se haría una nota de 
protesta porque "salió una información de que... le va a dar más dinero a... 
organizaciones no gubernamentales" mexicanas que están en contra de "un 
gobierno legal, legítimo, de un gobierno democrático (...) El desinformado 
Presidente se fue con el titular del diario, que apuntó que se habían gestionado 
60 millones de dólares para el año fiscal de 2024 –que empieza en octubre– 
destinados a ONG capacitadas para ser resilientes al gobierno en turno. El 
presupuesto de la AID contempla, dentro del rubro que busca fortalecer la 
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democracia, 2 mil 600 millones de dólares para la sociedad civil y la prensa 
independiente, no sólo en México sino en el mundo. O sea, un dato general lo 
tomó literal, sin revisar los detalles. De haberlo hecho se hubiera puesto de peor 
humor, porque va al corazón de lo que dice ser, un demócrata, y lo pinta como lo 
que dice no ser, un autoritario (...) 
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El viernes pasado, cuando la oposición en el Senado se hizo de la tribuna para 
impedir la aprobación de una veintena de iniciativas presidenciales en represalia 
por no aprobar al quinto consejero del INAI, que lo tiene en coma, la bancada 
oficialista, encabezada por Ricardo Monreal, fue citada por el presidente López 
Obrador a una reunión en el recinto legislativo de 1854 de Palacio Nacional, 
donde, para su sorpresa, los recibió acompañado de Claudia Sheinbaum, Marcelo 
Ebrard y Adán Augusto López Hernández (...) Sobre esto, una pregunta: ¿por qué 
si López Obrador ha dicho que no mete las manos en el partido las mete en la 
forma y en los tiempos de la candidatura presidencial? Porque le es inevitable a 
quien va a decidir (...) 
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Los interlocutores del gobierno federal con Washington han ido cambiando en la 
misma medida en la que aparentemente se deterioran los temas de seguridad, 
migración, fentanilo. De una vicepresidenta Kamala Harris, recibida por todo lo 
alto como responsable del tema migratorio para la región, se pasó al secretario 
de Estado, Antony Blinken, prácticamente descalificado por el presidente López 
Obrador; luego al secretario del Homeland Security, Alejandro Mayorkas, y el 
responsable de América Latina del Consejo Nacional de Seguridad, Juan S. 
González; estuvo varias veces por aquí, sin mayores resultados, John Kerry, el 
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encargado de cambio climático de la Casa Blanca; y las tres últimas reuniones 
han sido, en México y en Washington, con Elizabeth Sherwood Randall, asesora 
de seguridad del presidente Biden (...) Una de las más destacadas es el envío de 
mil 500 soldados de la reserva a la frontera con México para controles migratorios 
adicionales ante el fin del Título 42. De todas formas, se anunció que Estados 
Unidos seguirá enviando a nuestro país migrantes que no cumplan con los 
requisitos de migración (...) 
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Los cuatro comisionados que le quedan al Inai subieron el tono. Advirtieron ayer 
que no se van a cruzar de brazos ante la instrucción del presidente López 
Obrador, poderoso adversario de la transparencia, de desaparecer el instituto. Por 
boca de la comisionada Julieta del Río Venegas nos enteramos ayer de que el 
titular de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, ya "hace llamadas" para 
que las áreas administrativas dejen de entregar información a las unidades de 
transparencia del Inai (...) En esa sesión-rueda de prensa, los cuatro 
comisionados en funciones adelantaron que acudirán a todos los mecanismos 
institucionales y legales para que el Inai pueda cumplir de manera cabal con sus 
funciones. Por lo pronto, presentaron ya un "recurso de reclamación" contra la 
negativa de la ministra obradorista, Loretta Ortiz, a la demanda de sesionar sólo 
con los cuatro integrantes —de siete— que le quedan al pleno. Se requiere un 
mínimo de cinco para poderlo hacer (...) 
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Pues sí, como muchos expertos lo pronosticaron, el Insabi fracasó. Se fundó el 
primero de enero de 2020 sustituyendo al Seguro Popular. Duró tres años. Nunca 
funcionó. El Congreso lo desapareció la semana pasada. Se trata de una derrota 
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del gobierno de López Obrador. El Presidente, que había despotricado en contra 
del Seguro Popular, prometió un mejor sistema de salud para todos los mexicanos 
que no son derechohabientes del IMSS o el ISSSTE (...) Este gobierno 
desapareció el Seguro Popular que, bien que mal, daba algo de servicios a la 
población más desprotegida (...) Lo sustituyeron con el Insabi, un organismo 
descentralizado de la Secretaría de Salud federal (...) El Insabi no funcionó. Sin 
estrategia ni reglas de operación, con una pésima administración, el Instituto 
nunca despegó (...) Es una vergüenza nacional. Este Presidente, con la 
legitimidad con la que llegó, pudo haber reformado en serio el sistema de salud 
pública uniendo todas sus modalidades e imitando las mejores prácticas 
internacionales. No se atrevió a hacerlo, pero sí destruyó al Seguro Popular (...) 
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** Pese a los objetivos de sostenibilidad que tienen muchas empresas, en la 
actualidad, las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores) en el País están 
lejos de contar con herramientas y estrategias que beneficien al medio ambiente. 
Es la conclusión a la que llegó Adriana Pulido, especialista en sostenibilidad y 
CEO de ILUNKA, quien presenta hoy un informe que señala la falta de acciones 
en materia de sostenibilidad de las Afores. La especialista considera que el tema 
debe ser tratado de forma urgente por parte de las Administradoras, pues son las 
mayores inversionistas institucionales, con 72 millones cuentas de ahorro. Según 
cifras de la empresa especializada en la gestión de inversiones BlackRock, en el 
mercado existen 425 inversionistas institucionales, los cuales manejan 25 billones 
de dólares, pero buscan inversiones más sustentables (...) 
 
** La investigación sobre la queja laboral presentada en contra de la empresa 
Goodyear, ubicada en San Luis Potosí, sigue su curso. La agregada laboral del 
Consulado de Estados Unidos en Monterrey, Sandra Pérez Rousseau, visitará 
hoy la planta para constatar las violaciones que denunció la Liga Sindical Obrero 
Mexicana. Este sindicato exige que rija el Contrato Ley de la Industria Hulera, en 
lugar del contrato colectivo que la empresa tiene firmado con el sindicato 
cetemista "Miguel Trujillo López". Sin embargo, el caso tomó un giro más 
dramático debido a que, durante la jornada de votación para la legitimación del 
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contrato colectivo, se detectaron irregularidades graves como el robo de una urna, 
lo cual fue suficiente para que el Centro Federal de Conciliación decidiera 
suspender el proceso (...) 
 
** Los que ya quedaron exentos de cumplir con la Norma Oficial Mexicana (NOM) 
241 para dispositivos médicos son las empresas de manufactura de estos 
productos, pero para exportación. La Comisión Federal para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris) ya dio el visto bueno para que las empresas 
pertenecientes al programa de la Industria Manufacturera, Maquiladora y de 
Servicios de Exportación (IMMEX), que forma parte de Index nacional, a cargo de 
Luis Hernández, queden libres de cumplir con la nueva disposición. La NOM es 
obligatoria para aquellas empresas establecidas en territorio nacional que 
diseñan, desarrollan, fabrican, almacenan o distribuyen dispositivos médicos (...) 
 
** La firma global de abogados Holland & Knight incorporó en México a 17 
abogados del despacho Sánchez DeVanny. El grupo incluye siete socios, dos 
senior counsel y ocho asociados que están ahora en las oficinas de Ciudad de 
México y Monterrey. Los nuevos miembros de la empresa tienen experiencia en 
derecho corporativo, comercio internacional, derecho laboral y seguridad social, 
cumplimiento regulatorio, derecho fiscal, FCPA (Forreign Corrupt Practices Act), 
derecho ambiental y ESG. Gerardo Prado Hernández, Francisco Andrés Gámez 
Garza, Humberto Morales Barrón, José Ricardo Ibarra Córdoba, Jaime Israel 
Moreno Treviño y Oscar Alejandro Quiroz Chávez se integraron como socios en 
Monterrey, junto con Rogelio Azcárraga Ibargüengoitia como senior counsel y seis 
asociados (...) 
 
** Ángela Gómez... Es la primera presidenta de la Asociación Mexicana de la 
Industria de Tecnologías de Información (AMITI), que engloba a compañías como 
Google, Amazon, Cisco e Intel. Uno de sus objetivos es la inclusión de género en 
la industria de la tecnología, así como impulsar a las niñas y jóvenes en el estudio 
en áreas STEM. 
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Una variable que ha empujado el crecimiento de la economía este 2023 es el 
consumo, de vuelta tras la pandemia. Si bien el poder adquisitivo está mermado, 
la masa salarial ha crecido junto con el asistencialismo gubernamental. También 
contribuyen de forma protagónica las remesas que reciben casi 5 millones de 
hogares, o sea 13.6% del total en el país. Según el CEMLA de Manuel Ramos 
Francia esos dineros son un 29.3% del ingreso de las familias y en algunos 
estados hasta el 40%. Ayer Banxico de Victoria Rodríguez dio a conocer que en 
marzo las divisas significaron 5,194 mdd, o sea crecieron 10.7%. Juan José Li de 
BBVA destacó que se ligaron 35 meses con alzas. El flujo al primer trimestre sumó 
13,948 mdd con un aumento del 11.4% (...) De entrada ya hay una pérdida del 
poder adquisitivo de las remesas en los últimos 5 meses. El equipo económico de 
Banco Base que comanda Gabriela Siller hace ver que sólo en marzo el deterioro 
fue del 1.2%, pero a tasa anual el debilitamiento es del 7.4% (...) 
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El mayor fabricante de vidrio en nuestro país mira hacia las energías limpias para 
ampliar su negocio. La nota es que Vitro, que lleva Adrián Sada, acaba de llegar 
a un acuerdo con la estadounidense de energía fotovoltaica First Solar, que tiene 
como CEO a Mark R Widmar, para proveerles de vidrio para paneles solares de 
película delgada. Para este negocio Vitro se apoyará en la división de vidrio 
arquitectónico, que tiene su sede en Cheswick, Pensilvania, a la que destinará 
una inversión de 93.6 millones de dólares para renovar una línea de producción 
en una planta ubicada en Cochranton, también en ese mismo estado (...) En lo 
que va del año, los analistas de Wall Street han revisado en tres ocasiones al alza 
los estimados para First Solar lo que ha catapultado el precio de sus acciones en 
más de 140 por ciento en los últimos 12 meses. Para Vitro, se trata de un 
movimiento inteligente para aprovechar sus capacidades de producción como 
proveedor de empresas de energías solar y refleja su compromiso continuo con 
el T-MEC (...) 
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Por si alguien tenía dudas en la Secretaría de Economía, ayer se reunieron 
Katherine Tai, representante Comercial de Estados Unidos, y su contraparte 
canadiense Mary Ng y, desde luego, abordaron el tema de las consultas en el 
marco del T-MEC por la política energética y las medidas en materia de 
agrobiotecnología del gobierno mexicano. En el comunicado del USTR, tras esta 
reunión, se informa que, tanto la política energética como la de agrobiotecnología 
continúan amenazando las exportaciones e inversión de Canadá y Estados 
Unidos, y añade su preocupación por la reforma minera (...) En el caso de Canadá, 
Ng sostuvo una reunión virtual con Raquel Buenrostro, secretaria de Economía, 
pero la ministra canadiense sí manifestó su preocupación por la Ley Minera que 
está entre las 20 aprobadas en fast track (...) Buenrostro (...) está confiada de que 
logrará terminar el sexenio sin que Estados Unidos y Canadá nos impongan 
sanciones comerciales por los largos procesos en el T-MEC y porque el gobierno 
de Biden no parece tener ninguna prisa en convocar a un panel arbitral en energía 
a pesar de que ya concluyeron las consultas (...) 
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El balance trimestral de las finanzas públicas trae dos temas preocupantes. Por 
un lado, la caída de los ingresos, de -5.5% en el primer trimestre, y de -18.9% sólo 
en marzo. Y además de la caída en ingresos, viene otro dato malo, el mayor costo 
financiero para pagar la deuda pública, sobre todo por el alza en las tasas de 
interés. Durante el primer trimestre se pagaron 46.3% más recursos que en el 
mismo periodo del año pasado, sólo para hacer frente a la deuda pública. La 
combinación es mala, menos ingresos y mayor pago de deuda. La presión sobre 
las finanzas públicas se empieza a notar (...) 
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Después de cuatro años, concluyó el proceso de legitimación de los Contratos 
Colectivos de Trabajo (CCT) en México, de los cuales 5,183 han concluido el 
trámite y hay otros 17 mil a la espera de concluir el proceso o porque se 
registraron antes del 1 de mayo por la noche o porque están desahogando el 
proceso de votación, libre y secreta de, al menos, el 30% de los trabajadores que 
validan el contrato, todos ellos integrantes del apartado A. La ejecución de la 
reforma laboral ha sido, sin duda, una tarea bien ejecutada, pues, aunque fue 
cuestionada en principio y se decía que había 500 mil CCT o se partía de un 
universo de 100 mil vigentes, a cuatro años, se tiene una radiografía más 
aproximada del nivel de sindicalización del trabajo en nuestro país (...) Falta que 
los CCT en proceso de concluir su legitimación permitan conocer el dato más 
exacto, pero también el que se termine con el exceso de registros y se acabe con 
los contratos de protección, que pueden haber sido 100 mil o 20 mil (...) 
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Hace poco menos de un mes fue nombrado responsable de la nueva aerolínea 
del Ejército el coronel Sergio Montaño (...) El piloto aviador de la Fuerza Aérea 
Mexicana aún no tiene un equipo de colaboradores. Tampoco un plan de negocios 
(...) El plan casa perfectamente con los principios de Andrés Manuel López 
Obrador y de la 4T, el de empoderar a las clases más vulnerables del país, al final 
de cuentas, su base dura, su base electoral (...) El programa plantea una forma 
de viajar única y accesible para todas las familias mexicanas, impulsado por la 
nueva línea aérea Mexicana, a través de un modelo basado en las populares 
tandas (...) Al contar con 30 millones de beneficiarios de los programas sociales, 
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la nueva Mexicana de Aviación podría catapultar este programa y garantizar la 
ocupación de pasajeros todo el año (...) Los destinos seleccionados en el 
arranque de este programa son de playa 
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Este mes el IMSS, de Zoé Robledo, repartirá una bolsa que puede superar los 21 
mil millones de pesos en dos licitaciones multimillonarias, muy apetitosas para los 
afectos a la corrupción y con antecedentes como proveedores del mercado de 
salud, incluso inhabilitados por incumplimientos de contrato o por casos de 
colusión. La jefatura de servicios del IMSS deberá estar muy atenta a los perfiles 
de las empresas que se inscribieron en la licitación LA-50-GYR-050GYR988-T-7-
2023, correspondiente al servicio médico integral de estudios de laboratorio 
clínico, y en LA-50-GYR-050GYR988-T-8-2023, para el caso del servicio médico 
integral de banco sangre (...) Según los calendarios de ambas licitaciones, 
modificados por cierto en días recientes, los ofertantes deberán entregar el 
próximo lunes las propuestas económicas para el banco de sangre 2023-2025 por 
hasta 5 mil 708 millones 606 mil 512 pesos, y el 19 de mayo para los estudios de 
laboratorio clínico 2023-2025 por hasta 15 mil 369 millones 319 mil 621 pesos (...) 

  

Ir al Índice 

  

 
 MÉXICO SA 

  

La Jornada/ Carlos Fernández-Vega 
Columna 
03/05/2023 
Economía 
Carlos Fernández-Vega 
Pág:19 
Ciudad de México 

  

Histérica, como siempre, la autodenominada oposición grita, patalea y se retuerce 
por el paquete de reformas aprobado por el Legislativo (...) Mientras los 
integrantes de aquella terminaron por divertirse en la pijamada que organizaron 
en lugar de asumir su responsabilidad y realizar el trabajo parlamentario que les 
corresponde, sueldo incluido. Una de las reformas que más escozor provocó (...) 
Entre esa supuesta oposición fue la relativa a la Ley General en materia de 
Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación, que autoriza la desaparición 

  

https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=03/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230503&ptestigo=1007B0C-2C31C22.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=03/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230503&ptestigo=1007D70-2C31F53.PDF&a=0


 

del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y la creación del Consejo 
Nacional de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación (Conahcti) (...) Al 
respecto, el presidente López Obrador destacó la reforma al Conacyt, porque en 
este organismo se utilizaba el dinero público para dar subsidio a empresas 
trasnacionales (...) Ese dinero público no se canalizó a la UNAM o el IPN, porque 
Zedillo, Fox, Calderón y Peña Nieto decidieron financiar con recursos de la nación 
a las grandes empresas privadas (...) Un botón de muestra de las empresas 
beneficiadas: Telmex, Televisa, Bachoco, Mabe, Femsa, Banco Azteca, Bimbo-
Barcel, Pepsico-Sabritas, Comex, Grupo Posadas, Banamex-Citigroup, 
Laboratorios AstraZeneca, Bayer, DuPont, Abbott Laboratories y todas las 
trasnacionales automotrices (Volkswagen, General Motors, DaimlerChrysler, 
Nissan y Ford) (...) 
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El nerviosismo nuevamente se ha instalado en los mercados financieros ante la 
decisión que hoy habrá de dar a conocer la Reserva Federal de los Estados 
Unidos (...) La Reserva Federal tomaría esta decisión a pesar de que apenas el 
lunes, las autoridades norteamericanas tuvieron que confiscar los activos del First 
Republic Bank, ocurriendo con ello el segundo desplome bancario más grande de 
la historia de Estados Unidos (...) Aunque es imposible no considerar los riesgos 
financieros en los que se incurre con un alza de las tasas, la autoridad monetaria 
de Estados Unidos considera que los problemas que se han presentado y que 
han llevado a tres quiebras de instituciones relevantes en Estados Unidos: Sillicon 
Valley Bank, Signature Bank y ahora First Republic Bank, no son un signo de 
alarma. Y no podemos dejar de referir la crisis de Credit Suisse que condujo a su 
compra por su competidor UBS (...) 
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Ciudad de México 

Casi nadie se sintió tranquilo con el dicho presidencial de que no habrá crisis de 
fin de sexenio, pero que sí podría pasar en 2025 "por causas externas". Muchos 
recuerdan, con temor, que no hubo crisis de fin de sexenio con Carlos Salinas de 
Gortari, pero sí con su sucesor, Ernesto Zedillo, ante la muy endeble situación 
que heredó en las finanzas públicas. A la inmensa mayoría no le preocupa si hay 
crisis de fin o principio de sexenio, lo relevante es que la preocupación crece (...) 
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Dionisio N, socio mayoritario del complejo City Towers ubicado en la colonia Santa 
Cruz Atoyac, aseguró que el alcalde de Benito Juárez, Santiago Taboada, lo 
contrató para realizar trabajos de remodelación en la sede del gobierno local, pero 
únicamente le pagó 15.5 de los 25.6 millones de pesos que costó el proyecto. En 
declaraciones a la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJ), el 
empresario presume que el monto restante fue pagado a empresas cercanas a 
Taboada, entre ellas Construcciones y Desarrollos Virtuales, cuya apoderada 
legal era Soraya von Roehrich, hermana del ex delegado de la demarcación 
Christian, detenido el pasado 20 de abril (...) El abogado también dijo que saldrán 
a la luz más nombres, pues toda la plana del PAN en la alcaldía está coludida. 
Tales aseveraciones se ven reforzadas por las aseveraciones de Dionisio N, y 
apuntan a que Taboada pudo haber repetido el modus operandi de su antecesor, 
Von Roehrich, para allegarse recursos ilícitos: exigir a los beneficiarios de 
permisos de construcción irregulares que lleven a cabo obras que son facturadas 
por empresas fantasmas vinculadas a funcionarios del PAN (...) 
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